
! ! ! !真人秀! 如今似乎成了明星避不过的一

道坎" 几年前专访海清!她说她没想好!也觉

得自己并不适合叽叽喳喳和打打闹闹" 这一

次再问她!今年有没有上真人秀的计划!她依

旧回答说没有" #我也知道节目预算很多!看

到一些递过来的项目!酬劳的确诱人!还有不

少同行上了真人秀更出名了! 但我真的还没

有想清楚" $ 她甚至有几分困惑地问我!#你

说!真人秀里的自己!怎么跟角色很好地区别

开!观众看了真人秀!会不会对我塑造的角色

很难产生信任% $

我也并不知道怎么回答她的这个问题才

好& 毕竟有那么多在真人秀里演得很起劲的

明星! 并且他们中的不少都通过节目很好地

提升了自己的市场价值& 我只想跟海清说!在

合适的节目出现之前!就不要上& 就像郑雨晴

一样!也像她如今面对表演和明星的身份!女

要强大!更要笃定&

采!访!手!记

不上综艺的女明星

! '女不强大天不容(剧照
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聊角色!重新认识"记者#

“你好坏。”海清大笑着回答了我的问题，
“最不喜欢别人问，这次在片场有没有发生有
趣的事情？你是怎么理解和演绎这个角色的？
这次的角色和以往的有什么不同？”海清说，
在体验生活之前，她会觉得提这些空洞的问
题，是记者不做功课不走心，也会很反感记者
问明星隐私，哪怕不是她自己的。“但这次为
了拍《女不强大天不容》我下了一个月基层，
我好像重新认识了‘记者’。第一次去是一个
笼统的学习，参观报社，后来就跟记者从早上
开始开会，从五六七点钟开始开会，开全会，
找选题，然后跟他们去跑各个口，跑完口以后
写稿子，写稿子然后发稿子。”最辛苦一次，为
了等一个采访对象，海清坐在水泥地上足足
晒了四个小时太阳，结果还没等到。“一方面
我对那些没有营养的套路问题多了一些宽
容，记者每个星期有那么多人要采访，或许对
我的作品和人并没有那么大的兴趣；另一方
面，我现在会觉得，有些问题是不得不问，记
者和明星，和公众关心的各种权益，天然就站
在不同的立场，属性也不同。哪怕对方不愿意
回答，我作为记者，也不得不问。”

说“我作为记者”的时候，海清很顺口，让
人很想为她的下基层鼓掌。她很恳切地表示，
这部戏最后的成败，要看多少观众真的关注
纸媒的兴亡，“戏的宽度我不知道，但是它有
深度。我首先想表达一个创作初衷，我觉得我
们爱这个行业，六六跟我讲的时候，很多媒体
为了采访，为了不断逼近现实，为了把事实真
相公布于众，几乎性命都不要地奉献，我就很
热血沸腾。”不过，对于开播以来，观众的一些
质疑和挑剔，海清也努力解释说，“戏和真实
生活是不一样的，它有人物架构人物关系，是
要有一个比较特殊的戏剧走向。如果全真实
的话，那应该是纪录片。这个戏它是一个故
事，它有原型，但原型一定经过了一些改编，
为了整个戏剧走向负责。”

聊表演!这次最少技巧

“现实题材特别考验编剧，六六写的角色
也很立体，但这个角色跟我差很远。”《女不
强大天不容》讲述了都市报主任郑雨晴人近
中年，一心只想着提前过半退休的日子照顾
女儿，没想到报社突发状况，她临危受命成了
主编。然而报社中问题严重，新一波移动互联
网浪潮又汹涌而来，使传统纸媒受到冲击。在

危机面前，郑雨晴勇敢学习新事物，完成蜕
变，最终和团队一起走出了一片新天地。海清
告诉记者，她当时接下这个戏，是因为自己和
郑雨晴的人生选择是截然相反的，“她是跟我
完全相反的一个人，这让我很好奇，也很想挑
战一下。跟角色相处，不断去寻找‘她’的状
态，一直是我非常享受的一件事情。”

但这一次，她没有当过领导，也不会跟大
领导说话，更没有在将近一千个人的大会上
以领导的身份发过言，“报社一把手，主编的
身份，真的离我太遥远。尤其，这个角色在很
多问题的选择上，和我自己的想法也不一样。
虽然我好奇的也是这个，但不认同人物的逻
辑，就真的很难演。”海清说开拍的头几天，她
都一直没有找到状态，几乎每条拍完都恨不
得看一眼导演，“一直演了快十天，我都是一
边演一边问，‘这是郑雨晴吗？’还好，我很幸

运的是这部戏是从实习拍起，挑了很多实习的
地方，让我能进入角色。演到后来，我发现这部
戏是我最少用表演方法和技巧的一部戏，是人
物带着我往前走，我慢慢认同并且敬重她的选
择，她的勇气和担当。”海清还有几分骄傲地告
诉记者，“我们拍我跳楼的那场戏，抓捕犯人的
那场戏，有一根防火绳从上面下来的那场戏，一
开始找的替身，但后来替身都害怕，替身都撤
了，我自己上的。”

聊黄磊!"没事别来找我$

海清的表演的方法和技巧，大多来自于恩
师黄磊“手把手”的教诲，“当年他其实还是英俊
小生，但在我们心里，他就读书很多，脑子很好，

至于外表，大概那时候他已经跟师姐在一
起了吧，我们都没太大感觉。”海清说这些
年自己都非常依赖黄磊，“读书时候一个再
烂的小品交到他手上，三下两下就出了彩
头。中途他去拍《人间四月天》，我就崩溃
了。”忆起往昔岁月，海清自己也笑出了声，
那会儿《骆驼祥子》怎么排都排不好，代课
老师“循循善诱”了一下午，问她怎么想，她
答说，“我在想，要是黄磊老师在，他会怎么
说”，代课老师只得一个电话把黄磊从片场
唤了回来。“第二天一见到黄磊，我就喜笑
颜开的，戏也就演得顺了，他说你看你多天
才啊，肯定能排好。我一听，这是又要抛下
我们去拍电视剧了，就哭了，跟他说你不要
糊弄我。”讲起那些少女一样没心没肺的时
光，海清快要笑出眼泪了，“现在想想，最崩
溃的肯定是代课老师。”
“认妈”的海清刚刚跟黄磊合作完电视

剧《小别离》，杀青后她很认真地问黄磊，有
什么要跟她交代的，黄磊也一本正经地说，
我下面的话你可记住了，“我立马就拿出了
手机，说那我录下来，结果他说，‘没事别来
找我’。”海清嘻嘻哈哈地说，“没事时候我
都找他们家孙莉，不找他，我们讨论讨论孩
子的教育，有事的时候才找他。”

聊未来!要坚强要笃定

黄磊于海清，给过很多建议，讲过很多
道理，但或许她记得最深的是这一句，“我
们是演员，不是明星。是演员就没有红不
红，只有戏好不好。”海清说，自己很幸运，!
岁的时候就立志要做演员，虽然也想过放
弃，但老天爷总把她拉了回来，“这些年，
其实给我最大的压力只有戏好不好，但是
现在对演员的评价似乎发生了变化。以前
大家最多是为了‘名’演戏，现在几乎都是
为了‘利’，明明知道不是好东西，但还是很
多人追捧。”海清没有言明，但时代的变化
没人躲得过。“就像《女不强大天不容》，虽
然故事聚焦在纸媒行业，但其实每个行业
都可能发生变化。还是要坚强吧，‘女强’不
是强势，也不是强迫，更准确地说，我觉得
是内心的强大。”聊得起兴，海清也不忘推销
一下自己正在东方卫视热播的新剧，“不管
男性还是女性，内心的强大才是真正的令人
敬佩，只有内心的强大，才能冷静从容地面
对一切变化和波折。时间的变化真的很快，
在你毫无准备的情况下，行业被重新改变和
定义，如果你不主动拥抱它，你就会被时代
落下。但是我想说的是，生活要从容一点。我
已经过了用演戏来证明自己能或者不能的
阶段，知道自己的水平在哪，知道很多人比
自己演得好，所以就放轻松。”
没怎么演过武侠，也还没演过最时髦

的穿越和古装，海清说自己都有尝试的兴
趣，只要遇到合适的角色，“演戏我会慢慢
地演，不着急。我至今没找到另外一个行业
让我比演戏更感兴趣。”

!如果让你作为记者"向海清

提一个问题"你会问什么!#在最近

东方卫视热播的 $女不强大天不

容%里"海清第五次携手六六& 不同

以往的是"这次不再婆媳"不再家

长里短"讲述的是在互联网大潮的

冲击之下"传统媒体及从业人员所

面临的挑战和转型之痛& 在剧中"

海清从实习生一路演到临危受命
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